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世博出租车提前退役去留两依依
维修保养成本高影响利润 空间大舒适性好乘客喜欢

! ! ! !这两天，“世博出租车提前退
役”的新闻成为网络热点。尽管有
关部门规定，世博出租车的报废年
限可延长至 !年，即 "#$!年 %月，
但因为维修保养、油耗等成本均比
普通车高，世博车提前退役已成为
企业“无奈的选择”。

80辆世博车“下岗”
"&$&年世博会前夕，当时的

五大出租车公司组建了统一的世
博出租车队，挑选出一批优质司
机，专门负责世博会大客流的专项
运送。于是，%!'& 辆印着世博会
()*) 的大众途安车驶上了上海
街头。当时，伴随着途安同时推向
市场的，还有 +##辆别克君越油电
混合动力车。这批新投入的出租车
由于车况新、服务好，加上车厢宽
敞舒适，立刻受到市民游客的追
捧。世博会一结束，+##辆别克君
越立即退役，转入租赁市场，而途
安车则被保留下来营运至今。
根据相关规定，普通出租车'年

为强制报废期，而世博车经过报批
后可延长一年报废。然而，仅仅营运
了%年半，就有一批车悄悄褪去了出
租车的标签，转投二手车市场。海博
出租股份有限公司总经理陆伟光向
记者证实，海博的!+#辆世博车中，
已有,#辆率先脱下“战衣”。

“三高”成为主因
昨天下午，记者致电上海各大

出租车公司，除海博外，大众、强

生、锦江均表示他们车队的世博车
暂时没有退出计划。强生出租车公
司营运业务部经理周文华说，他们
共有 -!%#辆世博车，只有 "辆因
特殊原因提前报废。几家出租车公
司都透露，等这一批世博车报废
后，不太可能再采购相同车型。这
也就意味着，这 %!'#辆世博车将
会分批报废，直至 "#-!年 %月，上
海街头将难觅身披世博标志的途
安出租车。

对于提前报废的原因，大众
出租办公室主任凌东书的话颇具
代表性：车价高、保养成本高、油
耗高。从企业角度说，这样的“三
高”肯定影响利润。他为记者粗略
算了一笔账，从采购价来看，世博
出租车和桑塔纳 ./012 的差价在
'万元左右；从正常保养的维修
成本来看，世博车比桑塔纳 ./012

贵出至少 %&3。“一系列的零配
件也比普通出租车贵，其中还有
不少零件是国外进口的，维修不
仅费钱还费时间。”
此外，世博出租车的油耗也比

一般车辆高，算下来每天比普通车
型多花费约 "'元；如果是大热天
开空调的话，基本上每天要多费
+&元左右。
“我们对世博车队特别重视，但
车子开得越久，保养维修成本也越
高，企业的利润有所下降。”说起世
博车的提前退役，海博总经理陆伟
光的话语中也透露着不舍。他说，
率先做出报废决定还有一个因素，

“这些报废车辆的车况并非很差，
因残值尚高，我们决定让这批车先
试试二手市场对它们的接纳度，分
批报废可以缓解集中报废所带来
的压力。”

乘客司机都不舍
世博车不仅是那年夏天难忘

的回忆，更因车况服务俱佳而成为
上海出租车行业的一张名片，如此
“高端大气上档次”的出租车若真
的提前谢幕，留给大家的除了遗
憾，还有普通桑塔纳 ./012无法解
决的不便与麻烦。

刚升级当妈妈的钱晓白就是
世博车的忠实“粉丝”，她怀孕时每
天打车，特别爱挑世博车，因世博
车后座宽敞，座位又高，不会“一屁
股坐下去站不起来”；生孩子后，她
更离不开世博车了。“我买的婴儿
推车体积庞大，要装在普通出租车
后备厢的话很有难度，很多司机的
后备厢里还有杂物，可供乘客放置
物品的空间就更紧张了，但世博车
就有足够的空间。”

,- 岁的杨丽瑛也有同样困
惑，她腿脚不便，需要靠轮椅出
行。普通的出租车放置她的轮椅，
经常关不上后备厢。“让后备厢开
着，路上颠簸很容易弄坏车辆和
轮椅，而且很不安全。”杨阿婆
说，她总是订世博出租车来接送，
"年来已成习惯。

除了乘客外，有世博车情节
的还有司机。第一批世博车司机

的强生“的哥”王国忠告诉记者，
世博出租车生意比普通车型好，
基本天天都有乘客预约，他还因
此结交了不少乘客朋友。世博车
的座位比较舒服，可以上下左右
调节，非常人性化。

盼出租车型多样化
不少乘客提出，上海作为国际

化大都市，游客和商务人士数量庞
大，加上出租车行业已相当规范和
发达，不妨在现有基础上引入更多
样化的车型，满足不同层次的乘客
需求，也更体现人性化需求。“对于
一些来旅游的家庭来说，或许 4人
座是合适的车型；对于商务人士来
说，后备厢大的车型让他们仅用一
车就带走全部行李。”还有网友提
议，出租车在车型、功能设置上都
可以有更多花样，如，可以设置一
些专门涉外的、司机介绍旅游景点
等有特色的车，供乘客各取所需，
电调使用。

对于这样的提议，周文华认
为，一个成熟的城市交通系统的
确需要多样化的出租车，来满足
不同的需求。然而，在乘客的需求
和市场服务之间还存在差距，若
没有合适的营运模式来满足乘客
的需求和公司的盈利目的，这种
假设很难有立足点。“可以借鉴优
质优价的模式，或者有一定的政
策倾斜，这样才能在现行机制外
尝试新的可能性。”

本报记者 左妍
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